
Der Betreuungsverein der Lebenshilfe Berlin bietet allen 
ehrenamtlichen Rechtlichen Betreuer:innen,  
Vorsorgebevollmächtigten und Interessierten Beratung, 
Informationen sowie Weiterbildungen zu betreuungs- 
relevanten Themen und Möglichkeiten der Vorsorge.
Im Rahmen unserer Angebote stellen wir hilfreiche  
Materialien zur Verfügung. 

Gern beraten wir Sie auch zu Ihren persönlichen Fragen  
rund um die Themen Rechtliche Betreuung, Vorsorgevoll- 
macht, Betreuungsverfügung und Patientenverfügung.

B E T R E

V E R E I N
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INFORMATIONS- UND     2026
WEITERBILDUNGSPROGRAMM



Unsere Veranstaltungen: 

	 Information zur Vorsorge 

	 Einführung in die Rechtliche Betreuung 

	 Praxisbegleitung, Weiterbildung und Workshop 

	 Erfahrungsaustausch und Netzwerktreffen  
	 Ehrenamt

Praxisbegleitungen  
zum Thema Selbstbestimmung

Im Jahr 2026 führen wir unsere Reihe der Praxisbe- 
gleitungen mit dem Fokus auf das Thema „Selbstbestim-
mung“ weiter. Gemeinsam mit Ihnen, als ehrenamtliche 
Rechtliche Betreuer:innen oder Vorsorgebevollmächtigte, 
möchten wir erarbeiten, wie Selbstbestimmung konkret 
gefördert werden kann. Dabei stellen sich zentrale Fragen: 
•	 Wie kann die Selbstbestimmung betreuter Menschen 

umgesetzt werden?
•	 Wie können betreute Menschen in ihrer Selbstständig-

keit bestärkt werden, während notwendige Unter- 
stützung individuell bereitgestellt werden wird?

•	 Wie kann mit unterschiedlichen Meinungen zwischen 
rechtlichen Vertretungen, Einrichtungen oder Assis- 
tenzen umgegangen werden?

Nach einer Einführung zu rechtlichen Hintergründen 
möchten wir mit Ihnen in den Austausch gehen und über 
Ihre Fragen und Erfahrungen zur praktischen Umsetzung 
diskutieren. Zur Vertiefung des erworbenen Wissens  
bieten wir zusätzlich Workshops an.



Praxisbegleitung  
„Selbstbestimmung in der Gesundheitssorge und im 
Sterbefall“
25.02.2026, 16 bis 18 Uhr 
Online-Veranstaltung per zoom
» Information und Austausch «

Der Bereich der Gesundheitssorge ist sehr persönlich 
und betrifft grundlegende Entscheidungen für das eigene 
Leben. Für die aktive Einbeziehung sind Kommunikation, 
Transparenz und Beachtung der Wünsche und Werte be-
treuter Menschen entscheidend. 
Die Veranstaltung behandelt die Vertretung in gesund-
heitlichen Angelegenheiten, freiheitsentziehenden 
Maßnahmen, den Umgang mit Patientenverfügungen 
sowie Regelungen im Sterbefall und geht dabei folgenden 
Fragen nach: 
•	 Wie können selbstbestimmte Entscheidungen unter-

stützt werden? 
•	 Wann und wie müssen rechtliche Vertretungen  

handeln? 
•	 Wie können Wünsche bestmöglich umgesetzt werden? 
•	 Welche Herausforderungen und Grenzen gibt es  

dabei? 
•	 Wie geht man mit unterschiedlichen Vorstellungen der 

Beteiligten um? 

Praxisbegleitung  
„Sozial- und Hilfestrukturen in der Betreuungspraxis, 
Selbstbestimmung in Behördenangelegenheiten“
27.05.2026, 16 bis 18 Uhr
Online-Veranstaltung per zoom
» Information und Austausch «

Selbstbestimmung in behördlichen Angelegenheiten be-
deutet, betreute Menschen unter Berücksichtigung ihrer 
Fähigkeiten und rechtlicher Rahmenbedingungen aktiv in 



die Geltendmachung (sozial-)rechtlicher Ansprüche einzu-
beziehen, sie durch Aufklärung und Wissen über das Hilfe-
system zu stärken und in ihrem eigenständigen Handeln zu 
fördern.
In dieser Veranstaltung werden folgende Themen vermittelt 
und im Anschluss mit Blick auf die tägliche Praxis diskutiert:
•	 Überblick über praxisrelevante soziale Ansprüche und 

Hilfestrukturen
•	 Wie können betreute Menschen in ihre Behördenan- 

gelegenheiten bestmöglich einbezogen werden?
•	 Wann und in welchem Umfang müssen rechtliche Ver- 

tretungen handeln?
•	 Wie können Wünsche bestmöglich umgesetzt werden  

und welche Grenzen sind dabei zu beachten?

Erfahrungsaustausch und  
Netzwerktreffen für Ehrenamtliche

28.01.2026, 16 bis 17:30 Uhr
Präsenztreffen im Betreuungsverein

Der Betreuungsverein lädt alle ehrenamtlichen Rechtlichen 
Betreuer:innen und Vorsorgebevollmächtigten herzlich ein, 
sich mit anderen Ehrenamtlichen zu vernetzen und über 
ihre Erfahrungen auszutauschen.
Die Treffen bieten eine ungezwungene Atmosphäre, um 
Kontakte zu knüpfen, voneinander zu lernen oder sich 
einfach über den Alltag als Rechtliche Vertretung auszu-
tauschen. Unsere Mitarbeitenden sowie Mitarbeitende der 
Betreuungsbehörde Marzahn-Hellersdorf begleiten die Ver-
anstaltungen fachlich und stehen für Fragen und Anliegen 
zur Verfügung.
Bringen Sie Ihre aktuellen Themen mit – wir freuen uns auf 
den Austausch und gemeinsame Impulse!



Umgang mit Vorsorgevollmacht,  
Patientenverfügung und  
Missbrauch von Vollmachten

25.03.2026, 16 bis 18 Uhr
Online-Veranstaltung per zoom

Die Veranstaltung bietet allen Interessierten die Möglich-
keit sich frühzeitig mit passgenauen Möglichkeiten der 
Vorsorgevollmacht und Patientenverfügung auseinander-
zusetzen, damit zukünftige Entscheidungen in schwierigen 
Lebenssituationen nach Ihren Wünschen getroffen werden 
können.
Wir informieren zu folgenden Fragen:
•	 Vorsorgevollmacht: Wie bevollmächtigen Sie eine  

Person Ihres Vertrauens zur rechtlichen Vertretung? 
Was gilt es zu beachten? 

•	 Patientenverfügung: Wie Sie medizinische Entschei- 
dungen für den Ernstfall festlegen können. Wie kann 
eine Patientenverfügung einfach erstellt werden?

Zudem wird in der Veranstaltung darüber informiert, wie 
mit Hinweisen auf den Missbrauch von Vollmachten um-
gegangen werden kann.

Betreuungsrecht für Einsteiger

15.04.2026, 16 bis 18 Uhr | 30.09.2026, 16 bis 18 Uhr 
Online-Veranstaltung per zoom

Im Rahmen der Einführungsveranstaltung bieten wir  
einen Informationsabend für alle Interessierten sowie neu 
bestellten Rechtlichen Betreuer:innen.



Es werden Fragen besprochen, die mit der Übernahme 
einer Rechtlichen Betreuung einhergehen. 
•	 Wer kann die Rechtliche Betreuung anregen bzw.  

beantragen? 
•	 Wie läuft das gerichtliche Verfahren zur Bestellung einer 

Betreuung ab? 
•	 Welche Rechte und Pflichten haben Betreuer:innen in 

den vom Gericht angeordneten Aufgabenkreisen und 
-bereichen? 

•	 Wie gestalten sich die ersten Schritte in Ihrer Tätigkeit? 
•	 Wie gelingt ein leichter Einstieg ins Ehrenamt? 
•	 Was ist zu beachten? 

Fachtag Ehrenamt

23.10.2026, 14 bis 17 Uhr
Präsenzveranstaltung, Ort wird noch bekannt gegeben

Ehrenamtliche Rechtliche Betreuer:innen erfüllen einen 
wichtigen gesellschaftlichen Auftrag. Sie entlasten ins-
titutionelle Systeme und verfügen durch gewachsene 
persönliche Beziehungen über besondere Kenntnisse der 
Lebenssituation sowie einen besonders vertrauensvollen 
Zugang zu den von ihnen betreuten Menschen.
Auf dem Fachtag möchten wir das Engagement der ehren-
amtlichen Rechtlichen Betreuer:innen sichtbar machen 
und den Institutionen im Betreuungswesen ein Gesicht ge-
ben. In Kooperation mit der Betreuungsbehörde Marzahn- 
Hellersdorf und dem Betreuungsgericht Lichtenberg laden 
wir Sie zu einem Austausch- und Netzwerktreffen ein.  
Kommen Sie vorbei und tauschen sich mit uns aus!



Weiterbildungsveranstaltungen

Pflegereformen – Welche Änderungen gab es in den 
letzten Jahren?
29.04.2026, 16 bis 17:30 Uhr
Online-Veranstaltung per zoom

Frau Podzsun vom Pflegestützpunkt Marzahn-Hellersdorf 
gibt einen Überblick über die Änderungen der letzten 
Jahre im Rahmen der Pflegeleistungen. Gern können Sie 
Ihre persönlichen Fragen zu diesem Thema einbringen 
und wir tauschen uns dazu aus.

Workshop  
„Wie prüfe ich einen Sozialleistungsbescheid?“
28.10.2026, 16 bis 17:30 Uhr
Präsenzveranstaltung im Betreuungsverein

In diesem Workshop werden wichtige Kenntnisse über die 
Vorgehensweise bei der Überprüfung von Sozialleistungs-
bescheiden vermittelt. Zudem informieren wird darüber 
welche Möglichkeiten es gibt, sich gegen einen Bescheid 
zu wehren.
Gern können Sie uns vorab einen Bescheid einreichen 
oder einen Hinweis geben, welche Art von Bescheiden Sie 
gern mit uns anschauen wollen.

Anzeige- und Genehmigungspflichten  
in der Rechtlichen Betreuung
25.11.2026, 16 bis 17:30 Uhr
Online-Veranstaltung per zoom

Herr Küchler, Rechtspfleger am Amtsgericht Lichtenberg, 
informiert über Anzeige- und Genehmigungspflichten 
für ehrenamtliche Rechtliche Betreuer:innen. Die Ver-
anstaltung bietet neben einem Informationsteil auch die 
Möglichkeit ihre persönlichen Fragen mit einzubringen.



Teilnahme an unseren Veranstaltungen

Für Präsenzveranstaltungen begrüßen wir Sie in den 
Räumlichkeiten des Betreuungsvereins.
Auf Nachfrage können Sie auch in Präsenz an unseren 
digitalen Veranstaltungen teilnehmen.

An den digitalen Veranstaltungen können Sie mithilfe eines 
mobilen Endgeräts (Handy, Tablet, Rechner oder Laptop) 
teilnehmen. Nach Ihrer Anmeldung erhalten Sie einige 
Tage vor der Veranstaltung einen Zugangslink per E-Mail 
und folgen den Anleitungsschritten zur Teilnahme.

Lassen Sie sich gern in unseren E-Mail-Verteiler auf-
nehmen und erhalten regelmäßig Informationen zu 
unseren Veranstaltungen.

Eine Anmeldung ist telefonisch oder per E-Mail unter 
den angegebenen Kontaktdaten möglich. 
Tel: 030 / 755 49 12 10
Mail: beratung.betreuungsverein@lebenshilfe-berlin.de

Lebenshilfe Berlin e. V.
Betreuungsverein Marzahn-Hellersdorf
Helene-Weigel-Platz 13
12681 Berlin

Gefördert von der für Soziales  
zuständigen Senatsverwaltung



BASISWISSEN EHRENAMT  

Praxisbegleitungen  
zum Thema Selbstbestimmung

Neben Einführungsveranstaltung und Einführungs- 
beratung bieten wir Praxisbegleitungsmodule an, die 
fundiertes Basiswissen vermittelt. 

Unsere Module orientieren sich am Sachkundelehrgang 
für berufliche Betreuer:innen (gem. § 23 Betreuungsor-
ganisationsgesetz) und sind speziell an die Bedürfnisse 
ehrenamtlicher Betreuender angepasst. Nach einem 
fachlichen Informationsteil bieten wir die Möglichkeit zum 
kollegialen Austausch über Ihre praktische Erfahrungen.

Modul 1 –	Rechnungslegung, Berichtspflichten, Aufsicht  
			   des Betreuungsgerichts 
Modul 2 –	Betreuerbestellung, Betreuungsführung,  
			   Zusammenarbeit mit dem   Betreuungsgericht 
Modul 3 –	Gesundheitssorge, Freiheitsentziehende Maß- 
			   nahmen, Patientenverfügung und Sterbefall 
Modul 4 –	Wunschbefolgung und Grenzen, Unterstützte 	
	 	 	 Entscheidungsfindung, Kommunikation 
Modul 5 –	Vermögenssorge 
Modul 6 –	Sozial- und Hilfestrukturen in der Praxis,  
			   Behördenangelegenheiten 
Modul 7 –	Wohnen

Auf Wunsch stellen wir Ihnen gerne eine Teilnahme- 

bescheinigung  für absolvierte Module aus. 

Ehrenamtliche Rechtliche Betreuer:innen, die alle Module 

erfolgreich abgeschlossen haben, erhalten von uns eine 
Urkunde über die Erlangung des Basiswissens.

Wir begleiten Sie – damit Sie andere bestmöglich  

begleiten können.




